

EL CONCISO.

N. 23.

un real.

VIERNES 23 DE JULIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 22.— Han prestado juramento à la Constitución los RR. Obispos de Teruel y de la Puebla de los Angeles y otras varias corporaciones eclesiasticas y civiles, algunos pueblos y ciudades y varias divisiones del ejército de la América septentrional.

El secretario de Gracia y Justicia remite dos exemplares de la Constitución de la monarquía reimpressa en Mexico.—Archívese.—La sala del tribunal supremo de Justicia que ha sentenciado á D. Miguel Lardizabal en 2.^a instancia, representa à las Cortes pidiendo se permita á uno de sus individuos asistir á la vista de esta causa en 3.^a instancia para defender su derecho.—A la comision de Justicia.—Conformandose las Cortes con el dictamen de la comision de Poderes fueron aprobados los presentados por D. José Serrano Valdenebro, diputado por la provincia de Granada; las actas de eleccion de diputados para las actuales Cortes por la provincia de Guadalaxara, y los poderes presentados por D. Manuel Morales y D. Cristobal Romero diputados por dicha provincia de Guadalaxara.

Conformandose igualmente las Cortes con el dictamen de la comision de Justicia accedieron á la solicitud de D. N. Benavides de que se le permita vender ciertas fincas vinculadas.—La comision de Justicia acerca de la solicitud del marques de Guadalcazar, para que se le dispense la menor edad para administrar sus bienes; opina que puede accederse à esta solicitud.—No fue aprobado este dictamen.

Se leyó una exposicion de D. Francisco Quirós, abogado de los tribunales nacionales, á la que acompañaba una memoria sobre los perjuicios de las vinculaciones y los me-

dios de extinguirlas.—Las Cortes la aceptaron con agrado.

Con este motivo se dió cuenta de las proposiciones de los Srs. Garcia Herreros y Calatrava, admitidas á discusión en febrero de 1812.—Algunos señores diputados querian que el Sr. Presidente señalase dia para la discusión; pero otros señores se opusieron; pidiendo que pasasen previamente á una comision. Por ultimo se aprobó la siguiente proposicion del Sr. Valcarcel Saavedra: que las proposiciones de los Srs. Garcia Herreros y Calatrava pasen á una comision para que á la mayor brevedad dé su dictamen sobre ellas, teniendo á la vista las *memorias* que se hayan presentado al Congreso relativas á este asunto.

Sr. Caneja: que la comision sea especial.—Aprobado.—La comision de guerra acerca de varias dudas consultadas por el tribunal especial de guerra y marina sobre la aplicacion de los decretos de las Cortes relativos á indultos y la resolucion de ellas, que cree el mismo tribunal puede darse; opina que las Cortes pueden hacer las declaraciones que propone el expresado tribunal.—Aprobado.

La comision especial encargada de exâminar la propuesta del Gobierno por la que se adjudica al Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, la posesion del sitio llamado *Soto de Roma*; opina que las Cortes pueden aprobar el señalamiento de esta finca á favor del duque de Ciudad-Rodrigo, sus herederos y sucesores, comprendiendose, en ellas el territorio de las *Chauchinas*.

El Sr. Porcel en su voto particular convenia en todo con la comision, exceptuandose la heredad llamada de Illo-
ra.—Se aprobó el dictamen de la comision; añadiendose *con arreglo á la Constitucion y las leyes.*—Continuó la discusión del artículo 4.º del proyecto del nuevo sistema de contribuciones concebido en estos mismos terminos.

4.º “Las Córtes, previo dictâmen de la Regencia, determinarán los derechos de entrada y salida de la Península á los citados géneros; y el sobre precio á que se han de vender al pie de la fábrica, los que se producen en las que pertenecen á la nacion, ó puedan pertenecer en adelante, combinando la utilidad del erario con la libertad de la industria de los ciudadanos.”

Después de una larga discusión, se aprobó la primera parte del artículo hasta la palabra *géneros* inclusive.—Se preguntó si se suprimiría la segunda, que varios Sres. diputados creían inútil, pero declarado que no se suprimiese, se mandó volver á la comisión para que la reformase.

Elogio que hacen los editores del Conciso á las Cortes generales y extraordinarias de la Nación.

...y pide que no se disuelvan las actuales Cortes durante las presentes circunstancias; y que no se reúnan las Cortes ordinarias hasta la vuelta del Señor Don Fernando 7.^o.—Se resolvió por unanimidad no haber lugar á deliberar.—Sr. Key: que no se dé cuenta de ninguna exposición de particulares ó corporaciones en que se pida la prolongación de estas Cortes mas allá del término prefixado.—Aprobado. (Conciso del jueves 22 de Julio de 1813.—Sesion de Cortes del dia 21 pág. 2 lin. 10.)

Noticias extrangeras.

Advertencia. Ahora es cuando el infame y astuto Corso se vale de la influencia de la pluma para alucinar mas que nunca, amenazar con los preparativos que supone tener y hacer, é infundir terror para en adelante. Cada noticia de las que siguen puede considerarse como un boletín del Corso.

Viena 10 de junio. — Hai mui grande actividad en nuestro gabinete. El dia 4 y 5 llegaron de Gilschen 9 correos.

Id. 12. — La noticia del armisticio ha producido la sensacion mas agradable, por considerarse próxima la paz.

Id. 13. — Mr. Narbonne, embaxador frances ha salido para Dresde de resúltas de un pliego que recibió.

Bamberg 12. — En Dresde se preparan alojamientos para personajes de gran distincion.

Praga 13. — En caso de haber un Congreso no sabemos aun si se celebrará aquí ó en Dresde.

Paris 25. — Las cartas de Dresde del 19 dicen que se esperaba allí á los plenipotenciarios de Rusia, Prusia, Inglaterra y España. (plenipotenciario pepista ó insurgente?)

Francfort 17. — Dícese que en la próxima semana pasarán el Rhin 2000 franceses. El ejército de Maguncia, al mando de Augereau, e ha reunido en nuestras inmediaciones y en las de Aschaffenburg;

4
este ejército es considerable: parece que su cuartel general se trasladará á Wurzburg.

Id. 18.—Ayer llegaron á estas inmediaciones 20 caballos y alguna infantería: hoy han salido ácia el ejército.

Id. 22.—Ayer llegaron aqui los regimientos 100, 96 y 63 del ejército de observacion que está al mando de Augereau. Vienen de España y muy brillantes.

Id. 23.—Desde ayer corre el rumor de la prolongacion del armisticio por 2 meses. Se espera en Dresde á varios personajes.

Dresde 17 id. —Ha llegado de Viena el conde de Narbonne. El conde de Bubna tiene frecuentes conferencias con Maret. El emperador de Austria está aun en Gistchen. Los diferentes gabinetes se hallan muy ocupados: los correos son muy frecuentes. Se aumentan estas fortificaciones: 36 batallones forman un campo de barracas. Se persigue fuertemente á los que en las orillas del Elba hacen correrías (á los empecinados prusianos). Una brigada de caballería con alguna infantería ha marchado ácia Chemnitz y Zornhan, cuyas inmediaciones estan infestadas por prusianos que andan al pillage.

Dresde 18 id. —El 12 pasó revista el emperador á 150 hombres de infantería, caballería y artillería, que acaban de llegar de Francia. Hizo varias promociones y distribuyó algunas decoraciones de la legion de honor.

Leipzig 18 id. —Los principes Jablonowski y Lubonierski llegaron de Breslau á Praga el 10; el 11 el principe Wolkouski y varios correos rusos: el 12 el principe Gallatzen, edecan de Alexandro; el 13 el principe Poniatouski; el 12 salió de Praga para Gitschen el principe Schwarzenberg.

Cassel 20 id. —El rei (*este es Geromo que resucita*) salió el 18 de Brunswick para Halberstad: desde allí irá á Halle.

Verona 3 id. —Todos los dias estan llegando tropas: son para formar parte del ejército del Adige (*para amenazar al emperador Francisco*) que está reuniendo el virrey de Italia; este ejército será considerable.

Génova 16 id. —Sabemos que las tropas acampadas en Tolon son muy numerosas y se estan disciplinando diariamente.

Milan 19 id. —La primera columna de tropas de Verona para Dresde comenzó su marcha á ultimos de mayo: se compone de 50 infantes y 10 caballos, todos italianos

al mando de Morone. La seguirá otra columna francesa de igual fuerza. — Ayer salió el virrei para Pavía.

Paris 29 de junio. = S. M. la emperatriz y reina y Regente ha recibido las siguientes noticias del ejército desde Dresde hasta el 24. " El capitán Planat, comisionado para llevar la noticia del armisticio llegó á Dantzick. Tuvo mucha dificultad en llegar hasta la plaza, á causa de que el gobernador Rapp, cansado de tantas banderas parlamentarias, enviadas diariamente por el enemigo, habia declarado que no admitiria ningun parlamentario. Por tanto al oficial le costó mucho hacerse reconocer. Seria difícil describir el gozo que causó su presencia en aquella bella y numerosa guarnicion, que está muy lejos de tener la apariencia de fortaleza sitiada; pues domina todos los alrededores. Las raciones que deben darse durante el armisticio se han fixado á 20^o por dia, lo que ha ocasionado, y con justicia, reclamaciones por parte del gobernador.

" Varias veces, durante el bloqueo de 5 meses, ha arrojado la guarnicion balas en el cuartel general del enemigo, y aun se puede decir que le sitia. El general Rapp ha formado un buen batallon de guardias de á pie, compuesto de los cansados ó helados que se refugiaron á la fortaleza.

" La fortaleza tiene suficientes provisiones para un año. Los militares calculan que puede resistir con trincheras abiertas 3 meses, aun suponiendo que el enemigo tuviese un tren de sitio de 200 cañones, y sin calcular las dilaciones que las salidas de la guarnicion pudiera ocasionar en las operaciones del sitio. Pero hasta esta hora no ha mostrado el enemigo de ningun modo el ánimo de intentar tan arriesgada empresa. (*Digole á V. que merece la pena la tal interesante relacion de hacer hablar á la pobre Maria Luisa! Quedamos enterados sobre armisticio, congreso ó paz.*)

Noticias de la Península.

Coruña 3 de julio. = El 28 último participan de Viana (PORTUGAL) que el 17 habia llegado allí el Sr. arzobispo de Santiago, y en la misma tarde se paseaba S. E. de levita, gorro blanco y sombrero pequeño redondo con un

gran baston. = Galicia continuá muy tranquila ; y los gallegos son mas cuerdos y mas buenos españoles que lo que algunos quieren que sean.

Idem 7. = El dia 3 llegó á Rivadeo el Sr. obispo de Oviedo acompañandole en su litera los dos canónigo Pisador y Ahumada, y fueron á recibirle allí dos benedictinos del convento de Lorenzana para llevarle á dormir á su convento, donde se halla tambien el obispo de Santander.

Idem 10. = Ayer tarde llegó aquí el general Lacy : se fué á una fonda sin querer admitir alojamiento de convite. Espera á que venga el gefe politico. Parece que hoy se le embargaban las temporalidades al arzobispo de Santiago : para lo que se hallaban allí el Sr. Santocildes y el Sr. Santurio en contestaciones con aquel cabildo para la publicacion del Manifiesto anti-inquisicional. Nada se sabe de los obispos de Santander y Oviedo.

Valencia 6 de Julio. = El general D. Pedro Villacampa ha entrado en esta el 5. Suchet dexó impreso un reglamento de 12 artículos, nombrando un gobierno provisional para que no se alterase *la tranquilidad pública* : designó los sugetos, y se hallan exerciendo sus funciones hasta que lleguen las autoridades superiores legitimas. Es tan admirable el heróico patriotismo de este pueblo, como su circunspeccion y prudencia en estos dias ; sus querellas se sepultan para someterlas á la decision de la ley. (*bella maxîma! oxala la sigan todos!*)

Segun los ultimos avisos, 400 caballos, y 4 batallones del Sr. Mina con 600 lanceros de D. Julian Sanchez alcanzaron la retaguardia de una columna de 500 hombres mandados por Clausel, habiendo hecho por el pronto 600 prisioneros ; continuaban estas tropas picando la retaguardia y hay fundados motivos para persuadirnos que desaparezca esta columna, que no entró en la gloriosa accion de Vitoria. (*Gac. de Val.*)

Cuartel general de Tolosa 12 de julio. = Ayer pasaron revista en Hernani al 4.º ejército los Sres. duque de Ciudad-Rodrigo y Castaños ; el 1.º ha quedado prendado de la disciplina y órden de estas tropas, é inmediatamente sale para Pamplona á entregar al conde del Abisbal el man-

do de las tropas que sitian aquella plaza, y el Sr. Castaños seguirá dirigiendo el sitio de la de San Sebastian: segun la reunion de tropas, que se está verificando, se supone que el Lord se internará en Francia.

Va á circularse una proclama al ejército para que ningun individuo de él insulte, maltrate, ni robe á ningun vecino frances, baxo pena de la vida, y encargando que se observe en todo el mayor orden. = Se estan echando puentes sobre el Bidasoa. El general Morillo pasó á San Juan de Pie de Puerto, y los paisanos abandonaban sus hogares, llévandose todos los efectos que podian; no obstante esto ha traído algunos ganados. = El bey Pepe se hallaba en San Juan de Luz con 17^o infantes y unos 3^o caballos; pero todas las noticias últimamente recibidas estan contextes en que toda la caballeria ha marchado al norte de orden de Bonaparte. Se espera la pronta rendicion de Pamplona y San Sebastian, pues sobre ser cortas sus guarniciones, les escasean los víveres. En todas las acciones parciales que hemos tenido estos dias hemos salido ventajosamente. = Van llegando mas tropas del interior de la Castilla. = Se ha esparcido aquí la noticia de haber salido de Viena el embaxador frances conde de Narbonne; si esto se verifica es quanto podemos desear. = Ha sido batida la division del general Reille, que eran las únicas tropas francesas que quedaban en los campos de Vizcaya.

Madrid 15 de julio. = Una carta de un individuo del ejército español, fecha en Hernani á 4 del corriente, dice entre otras cosas lo siguiente:

El Lord nos ha dado dos millones, que vienen de la Coruña á Santander; de Bilbao vienen otros dos; de Leon 200^o rs. y 800 fanegas de trigo; de Santander un millon de rs. y 800 quintales de arroz, é igual cantidad remite el comercio de Bilbao; con cuyos auxilios está asegurada por ahora la subsistencia de estos dignos defensores de la patria. Nuestra infantería y caballería pisa terreno frances, y se piden subsistencias en algunos pueblos enemigos. = De Bayona estan retirando al interior hace dias todos sus efectos; pero no podrán llevarlo todo, y por consiguiente algo nos tocará. (*Gac. de Madrid.*)

Cádiz 22. No ha llenado nuestra expectacion la dilatada correspondencia, que hoy hemos recibido. Las noticias de Navarra y Guipuzcoa son unas muy vagas y otras de poco interes. Las de Galicia y Asturias se reducen à regocijos por la victoria del 21, y á los chismes político-clericales. Las de Valencia son atrasadas y sobre lo que ya sabiamos, sin que hayamos podido asegurarnos del estado de los exércitos por aquella parte; solo sí hemos oido decir vagamente que Suchet continuaba en la linea de Peñíscola y S. Mateo, teniendo sus avanzadas hasta Villareal y segun otros se ha dirigido este barbaro sátrapa ácia Caspe. Se ha celebrado hoy en casa del Sr. embaxador inglés el aniversario de la célebre batalla de los Arapiles. Hubo una mesa de 60 cubiertos: la union, la amistad, la alegria y la satisfaccion recíproca reinó en la comida y reinará en el baile esta noche. Por falta de espacio no podemos detallar las circunstancias; lo haremos en el numero siguiente.

Consejo de Estado. = Se admiten memoriales hasta 19 de agosto para la judicatura de 1.^a instancia de Leon, *Cambios.* Lóndres: Gobierno, 51½. Particulares, 52. = Vales rs., 73 á 75.

Partes telegráficos. = *Dia 22.* De las 12 de ayer á las de hoy. = *Los mismos trabajos.* = En el campo de la Algaida en el Trocadero han estado haciendo exercicio unos 300 infantes y en el campo de Guia del Puerto como 600; tambien le han hecho de fuego de fusil 2 compañías de ingleses. = Ha pasado de Puerto-real al Puerto 1 partida de infanteria y 3 carros cubiertos.

Capitania del Puerto. = *Dia 22.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de la Havana b. esp. *San Juan Bautista* con azúcar y café en 65 dias: de Lóndres y y Posmouth nav. ing. *Duque de Bronte* con madera: de Rodilau, en Providencia, b. esp. *el Empecinado* con carne, tabaco y manteca: de la Madera corb. pol. *la Fidelidad* con vino: de Huelva 1 mco. esp. con leña.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.